

Fecha: 01-07-2024

Medio: El Austral de la Araucanía El Austral de la Araucanía

Noticia general

UC Temuco revaloriza el patrimonio cultural indígena con provecto de Rutas Ancestrales

8.000 Tiraje: Lectoría: Favorabilidad:

16.000

No Definida

## UC Temuco revaloriza el patrimonio cultural indígena con proyecto de Rutas Ancestrales

Pág.: 6 Cm2: 595,5



EL MOMENTO DE LA PRESENTACIÓN DEL PROYECTO DE INVESTIGACIÓN SOBRE LAS RUTAS DE COMUNICACIÓN ANCESTRALES.

APORTE. El Instituto Ta Iñ Pewam, con el apoyo de Cmpc y el Ministerio de Educación, presentó una investigación sobre las rutas ancestrales y su legado en la ingeniería vial chilena.

a Universidad Católica de Temuco (UCT) ha dado un paso significativo en la revalorización del patrimonio cultural indígena con la presentación del proyecto de investigación sobre las rutas de comunicación ancestrales. Liderada por el Instituto Ta Iñ Pewam bajo la dirección del doctor Jorge Pinto Rodríguez, esta iniciativa destaca el impacto de las infraestruc turas viales desarrolladas por los pueblos ancestrales y su influencia en las estructuras coloniales y estatales posteriores. La actividad comenzó con el

saludo del vicerrector de Vinculación y Compromiso Público, Boris Isla Molina, quien destacó el impacto del proyecto en la política de la universidad. "El desarrollo de esta actividad permite poner en valor y dar visibilidad al legado y patrimonio material e intelectual de los pueblos originarios. Este es un objetivo fundamental de nuestra política de vinculación con el medio, que busca fomentar un encuentro enriquecedor entre saberes y culturas", señaló la autoridad.

El doctor Jorge Pinto Rodriguez, director del Instituto Ta Iñ Pewam, explicó los obietivos y alcances del proyecto. "Nuestro proyecto busca destacar el legado de los pueblos ancestrales en la ingeniería vial, evidenciando cómo sus rutas fueron la base para las infraestructuras coloniales y modernas. Esta investigación, que ya ha producido una publicación con aportes in-terdisciplinarios, también aspira a corregir la visión asimétrica de la historia entre la chilenidad y el pueblo mapuche, en línea con los valores de nuestra uni-

versidad", señaló el académico. Isolde Reuque, secretaria ejecutiva del Instituto Ta Iñ Pewam, subrayó la importancia de la presentación de un nuevo proyecto centrado en el reconocimiento de los pueblos ancestrales en las rutas viales. En palabras de la reconocida investi-



EL PROYECTO ES LIDERADO POR EL INSTITUTO TA IÑ PEWAM BAJO LA DIRECCIÓN DEL DOCTOR JORGE PINTO.

## El apoyo de la Cmpc

 Alejandro Casagrande, gerente de Relaciones Institucionales de la Compañía Manufacturera de Papeles y Cartones (Cmpc), expresó su entusiasmo por el proyecto. "Estamos muy contentos de haber apoyado este proyecto sobre las rutas ancestrales. Detrás de estas rutas hay personas, familias e historias que merecen ser reconocidas. Este trabajo me emocionó profundamente, recordándome mis propias experiencias en la cordillera. Cmpc seguirá apoyando iniciativas que valoren y desarrollen los territorios donde estamos presentes, desde el Maule hasta la Región de Los Lagos", destacó el representante de la empresa patrocinante del proyecto.

gadora intercultural, "la presentación de hoy es un paso crucial para reconocer y valorar el aporte de los pueblos ancestrales en las rutas viales. Este proyecto no sólo destaca los lugares v nombres históricos, sino también el significado cultural y social detrás de cada ruta. Esperamos que nuestros libros, tanto el académico como el didáctico para niños, despierten el interés por conocer y estudiar más sobre nuestro patrimonio ances-

Sergio Caniuqueo Huirca pan, investigador adjunto del Centro de Estudios Interculturales e Indígenas (CIIR) de la Pontificia Universidad Católica, resaltó la riqueza cultural y social

Nuestro proyecto busca destacar el legado de los pueblos ancestrales en la ingeniería vial, evidenciando cómo sus rutas fueron la base para las infraestructuras coloniales y modernas"

> Jorge Pinto Rodríguez, director del Instituto Ta Iñ Pewam

de las rutas ancestrales, "Este proyecto revela la riqueza cultural y social de las rutas ancestrales, no sólo como vías de conecdes que articulan comunidades y relatos históricos. La investigación permite un diálogo profundo entre el ámbito público y privado, mejorando las relaciones comunitarias y promoviendo una visión activa y dinámica del patrimonio cultural", afirmó Caniugueo.

## LEGADO CULTURAL

El proyecto, que incluye una serie de publicaciones académicas educativas dirigidas tanto a adultos como a niños, busca fomentar un mayor entendimiento y aprecio por el legado cultural arraigado en las vías históricas del país.

La presentación contó con la presencia de destacadas autoridades y participantes, incluyendo a la prorrectora de la UCT, Marcela Momberg; el vicerrector de Vinculación con el Medio y Compromiso Público, Boris Isla Molina; el director del Instituto Ta Iñ Pewam, Dr. Jorge Pinto Rodríguez; la secretaria ejecutiva del Instituto, Isolde Reuque Paillalef; el investigador adjunto del CIIR, Sergio Caniuqueo Huircapan, y el gerente de Relacio-nes Institucionales de Cmpc,